

# La asociación San Lorenzo recuerda los tres meses del derrumbe del vertedero

Ha instalado una pancarta para visibilizar la fecha por la imposibilidad de realizar otro acto

A. LASUEN

ERMUA. La Asociación Vecinal de San Lorenzo-Sallabente Auzo Elkarteak recordó ayer que se cumplieron tres meses desde el derrumbe del vertedero de Eitzaga, propiedad de Verter Recycling 2020, y también a los trabajadores sepultados, Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán, mediante una pancarta instalada en el patio del colegio.

Si bien su intención era realizar una actividad de instalación de sillas que presidieran dos dedicadas a los trabajadores en el patio del colegio, la imposibilidad de conseguir el permiso para llevar a cabo el acto ha obligado a esta asociación vecinal a colocar únicamente

una pancarta con un crespón para visibilizar el tiempo que ha pasado sin que se resuelvan los problemas que ha provocado el colapso de la escombrera.

La asociación es «consciente de la situación de pandemia por la que estamos pasando y del dolor de muchas familias por la pérdida de algún ser querido a causa del Covid-19, vaya nuestro cariño para todas ellas, pero no queremos dejar pasar esta fecha sin tener un recuerdo especial para Alberto y Joaquín». También quieren recordar que «los residuos vertidos todavía están ahí, cerca de nuestras casas y de la escuela del barrio». Además, con la pancarta pretenden hacer visible «que seguiremos trabajando por el bienestar de nuestra vecindad y por una solución buena para el barrio».

El cartel se sumaba a las diversas ofrendas de flores y velas realizadas ayer en Ermua y municipios colindantes.



La pancarta recuerda los 90 días que se cumplían ayer. A. L.



Una de las muchas audiciones que ha desarrollado la Escuela de Música Alboka en la villa. A. L.

# La corporación decide hoy la firma del convenio con Alboka

El Pleno aprobará la subvención, con pago único en el mes de diciembre, a la Escuela de Música local

AINHOA LASUEN

ERMUA. Ermua aportará el cien por cien de la subvención prevista para la Escuela de Música Alboka en un pago único. A través de la firma de un convenio, que se aprobará hoy en el Pleno, se trata de facilitar la gestión del citado servicio, por lo que el Ayuntamiento entregará la subvención íntegra en diciembre, lo que ayudará a gestionar las nóminas del profesorado.

Esta circunstancia se debatirá en la sesión plenaria telemática que se celebra hoy por la mañana en la villa, aunque los grupos de la corporación se mos-

traron de acuerdo con esta medida, por unanimidad, en el debate de la anterior Comisión Informativa.

La previsión es que en 2020 esta subvención ascienda a 114.540 euros. La Escuela de Música Alboka puede llevar a cabo su labor gracias a esta ayuda y los abonos mensuales que aportan las familias.

El convenio que suscribirán el Ayuntamiento y el centro recoge que ambas partes convienen que la subvención se destinará a financiar la realización de actividades para favorecer el aprendizaje musical de la ciudadanía de Ermua y a fomentar la participación de las personas que aprenden música en los eventos populares del municipio.

Esta Escuela de Música, que cumplió su 25 aniversario el año pasado, surgió de una idea de las profesoras de música ermuarras,

María Elena Iturriagoitia, Eva Zubizarreta y Silvia Izarra, quienes decidieron crear en 1994 una escuela donde poder llevar adelante su labor de enseñanza. Al poco tiempo se les sumaron Natalia Atxa y Maite Askasibar.

Tras deambular por numerosas instalaciones, en enero de 2004 pasaron a los locales actuales de Goienkale número 2, donde han vivido y han hecho vivir muchas alegrías a centenares de ermuarras. La Escuela llegó a tener 260 alumnos en su mejor momento.

Ya en la celebración de su 25 cumpleaños las responsables de este servicio confesaban que, hoy en día, lo más complicado es «buscar profesores y gestionar sus nóminas». Es por ello que se entiende que la decisión municipal de adelantar la subvención supondrá un alivio y un empujón para su gestión.

## TELÉFONOS DE INTERÉS

<b>URGENCIAS</b>	
SOS DEIAK	112
DYA	943 464 622
<b>HOSPITALES</b>	
Hospital Mendaro	943 032 800
Ambulatorio de Eibar	943 032 500
Ambulatorio de Eibar (Torrekua)	943 032 650
Ambulatorio de Ermua	943 032 630
<b>POLICÍA MUNICIPAL</b>	
Eibar	943 708 424
Ermua	943 176 300
<b>ERTZAINZA</b>	
Eibar	943 531 700
<b>BOMBEROS</b> Toda la provincia	
	112
<b>TRANSPORTES</b>	
Euskotren	902 543 210
Pesa Eibar	902 101 210
Bizkaibus	902 222 265
<b>TAXIS</b>	
Eibar	943 203 071 y 943 201 325
Ermua	943 170 396
<b>AYUNTAMIENTOS</b>	
Eibar (Centralita)	943 708 400
Eibar (Oficina de información a la Ciudadanía. Pegora)	010
Ermua	943 176 322

\* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

## CARTEJERA DE CINE

### EIBAR

**COLISEO** Merkatu Kalea, 2

No hay función

### ERMUA

**ERMUA ANTZOKIA** Iparragirre s/n

No hay función

## COMUNICACIONES

### AUTOBUSES

#### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10\*, 6.40\*, 7.10\*, 7.40, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05\*, 18.10\*, 19.10\*  
Sábados: 6.40\*, 7.10\*, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15\*, 15.10\*, 16.10\*, 18.10\*, 19.10\*, 20.10\*, 21.30, 23.10.  
Festivos: 8.10, 10.10\*, 12.10, 13.10, 15.10\*, 17.10, 18.10, 19.10\* y 21.45\*.  
\*Salida desde Ermua diez minutos antes

#### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20\*, 14.30\*, 14.50\*, 15.20\*, 16.20\*, 17.20, de 18.20\* a 22.20\* cada hora.  
Sábados: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 21.20\* cada hora, 11.20\*, 14.20\*, 16.20\*, 17.20\*, 18.20\*, 19.20\*, 22.35\* y 00.20.

Domingos y festivos: de 9.20\*, 11.20\*, 13.20, 14.20\*, 16.20\*, de 18.20\* a 20.20\* cada hora, y 22.20\*.  
\*Llegada a Ermua

#### EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

#### BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

#### EIBAR-VITORIA

Laborables: 6.25, 6.40, 6.55 y de 7.30 a 21.30 cada hora.  
Festivos: De 6.30 a 23.30 cada hora.

#### VITORIA-EIBAR

Laborables: 6.15, 7.00, 7.15, 7.45 y de 8.15 a 22.15 cada hora.  
Festivos: De 6.15 a 22.15 cada hora

#### EIBAR-PAMPLONA

Laborables y festivos: 8.30

#### PAMPLONA-EIBAR

Laborables y festivos: 11.00.

#### EIBAR-ARRATE

Laborables: 15.00.  
Sábados: 14.00  
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 12.00 y 13.00.

#### ARRATE-EIBAR

Laborables: 15.30.  
Sábados: 14.30  
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 12.30 y 13.30.

#### EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30  
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

#### ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50  
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

#### EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).  
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.  
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

#### HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora.  
Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.

### TRENES

#### BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.  
Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

#### EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

#### ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

#### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

#### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

### FARMACIAS

#### EIBAR

De 9.00 a 22.00: Azkue (Toribio Etxebarria, 4).

#### ERMUA

De 9.00 a 22.00: Ibarondo (Zehar Kalea, 2).

#### EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Barandela (Ziriako Agirre, 4. Eibar).

DEBA

# Presupuestos en tiempo de crisis

Según EAJ-PNV «todas las fuerzas políticas debemos remar en la misma dirección y eso se consigue compartiendo gestión y decisiones»

ANDER SALEGI

DEBA. En el pleno celebrado de forma telemática el pasado jueves, se aprobaron los presupuestos con los votos a favor de EAJ-PNV, EH Bildu y la abstención de Debarren Ahotza. En la actual situación de Covid-19, con una reducción de ingresos de 1 millón de euros, los presupuestos preparados para aprobar en marzo, no recogían la nueva situación a la que tendríamos que responder.

«El único camino responsable, consistía en adaptarlos a esta situación, trabajados entre las tres fuerzas del Ayuntamiento y que contasen con la aprobación de todas las fuerzas» comentan desde el PNV

Desde EAJ-PNV «trabajamos con criterio, con solidaridad y mucha responsabilidad. Realiza-



Los ediles del PNV (los tres primero de la izquierda), en un pleno. SALEGI

mos un ejercicio importante, pero no conseguimos el consenso de todo el pleno para su aprobación. Agradecen al gobierno «compartir con todas las fuerzas la elaboración de estos presupuestos. En una situación normal no hubiéramos apoyado, pero la responsabilidad nos obliga a hacerlo».

EAJ-PNV dice sí a los presupuestos, condicionado a hacer reflexionar al gobierno municipal. «Estos presupuestos deberían ser

más solidarios y reflejarse en las asignaciones a grupos políticos, retribución de Alcalde y demás concejales a sueldo. Estos presupuestos deberían ser participativos, y escuchar a los técnicos municipales. Sin contrataciones oscuras como el dedazo al servicio de comunicación. Los ciudadanos deberían poder participar en ellos, y con sus aportaciones, facilitar su elaboración».

EAJ-PNV dice que «por respon-

sabilidad, lo dejamos para próximas sesiones, y los corregiremos con las herramientas que el sistema nos proporciona». EAJ-PNV quiere trasladar al gobierno y al pueblo que van a estar siempre presentes, trabajando en la gestión municipal. Dicen que «es necesario poner en marcha las comisiones, para que la oposición participe en la gestión. La crisis no es excusa para gobernar por decreto. Todas las fuerzas políticas debemos remar en la misma dirección y eso se consigue compartiendo gestión y decisiones». Para responder a la nueva situación es importante formar una mesa de coordinación entre las tres fuerzas, para responder con agilidad y visión a esta situación. Ante el recorte presupuestario y de crisis sanitaria, económica y social, agradecen a los debarras e itziartarras el esfuerzo y la responsabilidad que muestran a diario.

Desde EAJ-PNV «seguiremos trabajando para ayudar a las personas que lo están pasando mal, a los comercios, hostelería y negocios locales. ¡Animo, entre todos los conseguiremos!»

MUTRIKU

## El comercio local se prepara para la siguiente fase de la desescalada

GORRITIBEREA

MUTRIKU. La crisis sanitaria ha dejado al descubierto la importancia del comercio local, de proximidad; y como muestra la asociación de comerciantes y hosteleros Bertan ha publicado la lista de comercios abiertos a todos los efectos, los que están trabajando con cita previa desde el pasado lunes y los que abrirán el próximo lunes.

Entre los comercios abiertos se encuentran Abel harategia, Alboka, Alkolea ardotegia, Amalur ekondenda, Bigara frutategia, Gotzon arraindegia, Iripe elektra salmenta, Lon Aprain botika, Madariaga paperdenda, Mila frutategia, Perras arraindegia, Potero elikagaiak Sabina elikagaiak eta Txalaparta.

Los que abren con cita previa son: la peluquería Adats, Alazne optika, Albaro denda, Apain estetika zentroa, Aparra, Astigarra anaiak, Iparragirre altzariak, Maneiro lentzeria, Mapfre aseguroak, MGS aseguroak, Maider Pinto zentroa e Islada fisioterapia.

Por último se encuentran los que abrirán el lunes: Ansorregi oineta-



Mutriku vive estos días unos espectaculares atardeceres. FIRMA

koak, Soul moda, Goxart o Txikixak entre otros. A la lista hay que sumarle los que no se encuentran asociados, que son la minoría. Por su parte a partir del lunes también se abrirán las terrazas al 50% y los cultos eclesiásticos al 30%.

### Reparto de mascarillas

Entre las numerosas iniciativas solidarias en este tiempo de confinamiento, hay que subrayar la iniciativa puesta en marcha por las componentes del colectivo 'Zabiel Eskulan Taldea' que se es-

tán dedicando a elaborar mascarillas en su confinamiento.

Estas mascarillas de tela se reparten los martes, jueves y sábados, en la Policía Municipal de 10:00 a 11:30 de la mañana.

### El placer del amanecer

La desescalada y consecuentemente el reparto horario de salida, unida a la primavera, están dejando unos amaneceres que debieran representar todo un revulsivo para las fechas que nos vienen.

ERMUA

## Primer pleno del ayuntamiento por videoconferencia

K. ITURRIAGAOITIA

ERMUA. Tras tres sesiones de Comisiones Informativas por vías electrónicas, hoy jueves 7 de mayo, el ayuntamiento de Ermua afronta el primer Pleno telemático en el contexto del confinamiento.

Esta reunión extraordinaria se realizará mediante una videoconferencia a partir de las 10:00 horas. El orden del día de la sesión cuenta con seis puntos, empezando por la habitual invitación a los concejales asistentes a que comuniquen cualquier interés relevante que pudiera existir en relación con cualquiera de los asuntos del día.

Entre los puntos, se aprobarán las modificaciones de la Relación de Puestos de Trabajo, la Ordenanza General de Subvenciones, el Plan Estratégico de Subvenciones y el convenio con la Escuela de Música.

Los ediles utilizarán una plataforma en línea para realizar la videoconferencia, y «no será posible seguir estas sesiones virtuales por streaming, tal y como se viene haciendo con las reuniones presenciales.

MENDARO

## Charlas desde KZgunea sobre temas de internet

AMAGOIA ZABALA

MENDARO. KZgunea ofrecerá charlas en directo a lo largo del mes de mayo. Las conferencias se impartirán en el canal que KZgunea tiene en Youtube, los martes y jueves, a la mañana de 11:00 a 13:00 o de tarde, todas en castellano excepto la del martes 19, que será en euskera y tratará sobre las posibilidades de la impresión en 3D.

Las charlas girarán en torno a 8 temas tecnológicos y para participar sólo será necesario entrar en el canal de Youtube sin necesidad de inscribirse previamente.

Hoy jueves se impartirá la segunda clase que será en horario de tarde y tratará sobre las compras sin salir de casa.

KZgunea tiene en marcha un servicio de ayuda a distancia para resolver dudas tecnológicas y las personas usuarias pueden utilizar los canales de KZgunea -teléfono y correo electrónico para ayudarles a resolver las dudas. Las vías son: por teléfono llamando al 943 023 640 o contactando directamente con el profesor Tutor.elgoibar@kzgunea.net

SORALUZE

## Algunos vecinos no cumplen las normas

NEREA ISASTI

SORALUZE. En general, según informa la Policía municipal, los soraluzinos están siendo responsables a la hora de salir. Sin embargo, se dan casos en los que no se están respetando las normas. Además, el hecho de que no existan horarios para las salidas debido a que Soraluze tiene menos de 5.000 habitantes, dificulta el control.

Se dan casos de vecinos que salen a hacer deporte por la mañana, después sacan a pasear al perro, hacen la compra y salen con los niños. No sólo eso, ya que hay grupos de jóvenes que quedan para hacer deporte juntos, algo que está terminantemente prohibido.

El sábado la Ertzaintza multó a un grupo de personas que se encontraban en un corralo y el lunes una de esas personas volvió a repetir el mismo comportamiento. La Policía municipal recuerda que «esto es muy serio, está muriendo gente», y apela a la responsabilidad.



Ofrenda floral celebrada ayer en la plaza de Eibar en recuerdo de Alberto y Joaquín. Foto: Efe

# “Tenemos que estabilizarlo para abrir más espacios de búsqueda”

El Gobierno lleva invertidos 9 millones de euros en el operativo para localizar a Alberto y Joaquín

J. Fernández

**BILBAO** – “No hemos dejado ni un solo día de trabajar en su búsqueda y hemos puesto todos los equipos y medios necesarios para ello”. Más de una veintena de máquinas –algunas de ellas diseñadas especialmente– y un centenar largo de profesionales se afanan a diario en tratar de cerrar las heridas abiertas tras el desastre en la planta de Verter Recycling. Ingenieros, geólogos, expertos en geotecnia, especialistas en control del aire y control de agua, equipo jurídico y de contratación, etc., junto a responsables y operarios de maquinaria pesada de todo tipo, además de unidades desplazadas por la Ertzaintza trabajan codo con codo para localizar los cuerpos de Alberto Sololuze y de Joaquín Beltrán, los dos empleados del vertedero arrastrados por la avalancha de residuos y tierras que hace tres meses conmocionó a Euskadi.

Ayer visitó la zona cero de esta tragedia humana y ambiental la viceconsejera de Medio Ambiente, Elena Moreno, quien recordó que todo ese operativo de emergencia está siendo acometido por el Gobierno vasco de forma subsidiaria ante la incapacidad de la empresa para llevarlos a cabo. En total, nueve millones de euros lleva invertidos la Administración vasca en “labores de estabilización, búsqueda y de actuación” en el ámbito del vertedero de Zaldibar, según detalló Iñaki Arriola, consejero de Medio Ambiente.



Los trabajos no se han detenido en estos tres meses. Foto: Efe

Ambos valoraron ayer los trabajos ejecutados desde el pasado 13 de febrero, cuando fue dictada la orden de intervención en el lugar con carácter de emergencia.

“Vamos a seguir trabajando de cara a futuro porque nuestros objetivos están claros: tenemos que estabilizar el vertedero para seguir realizando y abriendo espacios de búsqueda”, describió en una entrevista en Radio Euskadi. En la actualidad se trabaja simultáneamente en cuatro zonas diferentes del deslizamiento; por un lado, para la búsqueda de las

personas y por otro en tareas de estabilización. Una de las actuaciones importantes que se están llevando a cabo es la construcción del depósito de seguridad de residuos, “acompañada de obras de excavación, explanación, apertura de accesos y plataformas de trabajo, transporte de áridos y colocación de aislamientos geosintéticos”, aportaba Moreno. La entrada en funcionamiento de la primera fase de este depósito permitió que las labores de búsqueda se hayan agilizado, aunque todavía sin éxito.

**“SE SABRÁ”** Ayer, decenas de personas mostraron su solidaridad con las familias de Alberto y de Joaquín participando en una ofrenda floral organizada en las localidades donde residían (Markina y Zalla, respectivamente) y en los municipios cercanos al vertedero: Zaldibar, Ermua, Eibar y Elgeta. Además, volvieron a pedir responsabilidades y explicaciones por lo ocurrido. En este sentido, Moreno y Arriola subrayaron que se ha encargado un informe pericial sobre las causas del deslizamiento a “prestigiosos expertos en ingeniería del terreno y geotécnica”, que ya están trabajando en el lugar del siniestro analizando las características de los residuos y del vertedero. “Las causas se sabrán”, zanjó Arriola. Asimismo, se ha contratado una auditoría a una consultora británica para que analice la autorización ambiental integrada y su control por parte del Departamento. ●

## EL APUNTE

● **Subsidiaria.** Las consecuencias del deslizamiento llevaron a asumir de forma subsidiaria la dirección, contratación y ejecución de los trabajos de urgencia que están permitiendo garantizar la estabilidad del vertedero, minimizar el riesgo en el entorno y, principalmente, facilitar la búsqueda de Alberto Sololuze y Joaquín Beltrán, con plena seguridad.

## Un hombre de 89 años mata a su mujer en Angelu

**BILBAO** – Un hombre de 89 años mató ayer a su mujer en la localidad labortana de Angelu, según informaron fuentes policiales. La víctima, de 83 años, recibió un disparo presumiblemente a cargo de su marido, que luego se suicidó. Según la Fiscalía, la hipótesis con la que trabaja la policía científica encargada de esclarecer este suceso es que ambos podrían haber acordado las muertes.

La muerte de la mujer tuvo lugar poco antes de las 14.00 horas, en el barrio de Santa Margarita de citada localidad labortana. El hombre habría disparado a la mujer, y a continuación se habría quitado la vida con la misma arma de fuego, después de llamar él mismo a los bomberos.

No es la primera vez que se produce un hecho similar en Iparralde. El año pasado se registraron dos hechos similares al ocurrido ayer en Angelu. El 17 de junio aparecieron los cuerpos sin vida de una pareja de octogenarios en una finca de Urruña. Unos días después, el día 25, un hombre, de 90 años, disparó en Bardeze con una escopeta de caza a su mujer de 72, antes de quitarse la vida con la misma arma. – DEIA

## Gizon bat atxilotu dute sexu-eraso bat egotzita

**PORTUGALETE** – Segurtasun Sailak jakinarazi zuenez, Ertzaintzak gizon bat atxilotu zuen atzo Portugaleten sexu-eraso bat egotzita. Emakume batek jarritako salaketa jaso ondoren, gertatutakoaren nondik norakoak aztertzeke ikerketa bat abiarazi du Ertzaintzak. Atxilotutako erasoaren atzean dagoen ala ez egiaztatzen ahalginduko dira. – U. G.

## Gaiker ‘SABYNA’ izeneko proiektuan murgilduta dago

**ZIENTZIA** – Gaiker Teknologia Zentroa Europako SABYNA izeneko proiektu batean dago murgilduta. Egitasmo horren bidez, nanomaterialen eta horiek dituzten produktuen garapen segurua errazteko gida global interaktibo eta integratzailea garatuko da. Pasa den martxoan jarri zen martxan SABYNA. – U. G.



Lore eskaintzak egin zituzten, atzo, zabortejiaren inguruko herrietan. Argazkian, Zaldibarkoa. MARISOL RAMIREZ / FOKU

## Zaldibarko luizia izan eta hiru hilabetera, oraindik azalpenen zain

Zaldibar Argitu plataformak deituta hainbat ekitaldi egin dituzte hondakindegia inguruko herrietan • Iñaki Arriolak Ingurumen Sailaren jokabide «tatxarik gabea» defendatu du

**Igor Susaeta**

Hiru hilabete bete ziren atzo Zaldibarko (Bizkaia) Verter Recycling 2002 SM zabortejiaren luizi bat gertatu zenetik, eta Joaquín Beltrán eta Alberto Sololuze, ez-

baharraren ondorioz hildako bi langileak, zaborraren azpian desagertu zirenetik. Oraindik ez dituzte haien gorpuak aurkitu. Zaldibar Argitu herri plataformako bozeramaile Jokin Bergararen esanetan, instituzioen eta enpre-

saren beraren azalpenen zain daude joan den otsailaren 6tik. Erantzukizunak har ditzatela eskatzen du, gainera, plataformak. Gertatutakoa gogoratzeko hainbat ekintza egin zituzten atzo, plataformak berak deituta.

08:00etatik 18:00etara, esaterako, lore eskaintzak egin zituzten zabortejiaren inguruko herrietan –Zaldibarren, Ermuan, Markina-Xemeinen, Mallabian (Bizkaia), Eibarren eta Elgetan (Gipuzkoa)–, horretarako propio prestatutako guneetan. Gauza bera egin zuten baita Zallan ere (Bizkaia), han bizi baitzen Beltrán, zendutako langileetako bat. 17:00etan txalo jotzea egin zuten desagertutako senideen eskararekin bat eginez, eta 20:30ean, burrunba

Jokin Bergara plataformako kidearen arabera, «duela hilabete bat edo bi zeuden bezala» sentitzen dira, oraindik azalpenik jaso gabe daudelako. «Aldatu den bakarra da orain konfinatuta gaudela». Luizia gertatuz geroztik gauza bakarra aldatu da: hondakindegia egonkortze aldera zaborra ari direla handik ateratzen. «Ez dakigu, ordea, zer ari diren egiten zabor horrekin, kamioiak nora joaten diren. Zergatik ez dute jakinarazten?». Bergarak gogoratu du, gainera, ezbeharrak gertatu eta gutxira «eskandalu txiki bat» sortu zela horrekin lotura duen auzi baten harira: «Esan zuten ea nora joango zen euskal industriari sortutako zaborra. Krisialdi bat sortu zen, baina bat-batean isildu egin ziren, eta orain ez dakigu oso ondo nora ari diren eramaten».

Duela bi aste Eusko Jaurlaritzak iragarri zuenez, Verterren kanpo ikuskaritza bat egingo dute, zabortejiaren ingurumen baimen integratuak ezarritakoa betetzen ote zen egiaztatzeko. Bergarareh iritziz, «teknikoki eta zientifikoki» argitu behar da zer gertatu zen, baina uste du «publikoari begira» beste modu batean kudeatu behar dela auzia. «Erantzukizun politikoak hartu behar dira. Lortu dute denboran atzeratzea, eta ez dirudi mugimenduak egingo dituztenik».

Plataformakoekin jakin nahi dute, adibidez, nork eman zuen baimena, «nork sinatu zuen», Zaldibarko Eitzaga auzoko lurretan hondakindegia bat eraikitzeko. «Oso argi dakite nork». Eta Zaldibar Argituk jakin nahi du, aldi berean, «azken urteetan zergatik ez zen kontrolatu» zabortejiaren jardura. «Hori argitzen kazetariak egin dute lanik onena, baina adierazpen ofizial bat nahi dugu». Bergarak «autokritika zintzoa» eskatu die erantzuleei.

**Adierazpen «iraingarriak»**

Iñaki Arriolari, berriz, iruditzen zaio Zaldibarko zabortejiaren bueltan, luizia gertatu baino le-

hen eta ondoren Eusko Jaurlaritzaren Ingurumen Sailak, «legean oinarrituz», eduki duen jokabidea «tatxarik gabea» izan dela. Ingurumen sailburua Radio Euskadin elkarrizketatu zuten, atzo, eta nabarmendu zuen Ingurumen Sailak «sekulako lana» egin duela azkeneko hiru hilabeteetan: «Ikusi besterik ez da egin behar zein egoeratan dagoen egun zabortejiaren ingurua, eta nola zegoen gu sartu ginenean».

Bergarak uste du adierazpen horiek «iraingarriak eta lotsagarriak» direla. «Biktimekiko errespetu falta ikaragarria da». Halere, sailburuaren esanek ez dute harritu. «Hasieratik jokatu dute harropuzkeriaz, eta orain ere berdin jarraitzen dute. Ez dakit haiek ez ote duten ikusten mundu guztiak ikusten duena, edo defentsa politikoko kontu bat den».

**Zaldibar Argituentzat «teknikoki» zer gertatu zen argitu behar da, bai, baina erantzukizun politikoak onartuz**

**Arriola sailburuaren ustez, Ingurumen Sailak «sekulako» lana egin du azkeneko hiru hilabeteotan**

Biktimek aipatuta, Arriolak adierazi zuen desagertutakoak topatzea dela Ingurumen Sailaren lehen tasuna. Haren hitzetan, «ehun bat pertsona» ari dira zabortejiaren zeregin horretan: Ingurumen Saileko teknikariak, baita Segurtasun Sailekoak ere. Zehaztu zuen «ezbeharrak» gertatu zirenetik bederatzita milioi euro «gastatu» dituela Jaurlaritzak, ingurunea «egonkortzeko», eta, bide batez, horrekin batera, desagertutakoak topatzeko lanetan.

Ingurumen sailburuak esan zuenez, ezbeharraren arrazoiak argitzeko txosten bat eskatu diete «prestigio eztabaidaezinezko» aditu batzuei. «Emaizak ez ditugu esku artean oraindik, baina kausak ezagutuko ditugu». Bide batez, Erresuma Batuko enpresa bat ingurumen baimen integratuari buruzko ikuskaritza bat egitekoa dela oroitu zuen.

Arriolarentzat, «aurrerapauso handiak» eman dira luizia gertatu zenetik: «Esaterako, sortu ziren suteak itzali genituen. Herri-tarrak arduratuta zeuden airearen kalitateari eragiten zirelako. Lixibiatuek uretan eragindako arazoak ere konpondu genituen. Bestalde, lortu dugu masa guztia egonkortu ahal izatea».

# Un hombre mata a su mujer y después se suicida en Angelu

Los bomberos encontraron ayer en Angelu el cuerpo sin vida de un hombre de 89 años y de su esposa, de 83. La principal hipótesis apunta

a un nuevo crimen machista. El hombre habría matado a la mujer y se habría quitado la vida tras alertar a los equipos de emergencias.

GARA | BAIONA

Los bomberos hallaron ayer, a primera hora de la tarde, los cuerpos sin vida de un matrimonio en la calle Sainte-Marguerite de Angelu. Según informó Mediabask, acudieron al lugar en respuesta a una llamada telefónica. Cuando llegaron encontraron los cadáveres de un hombre, de 89 años, y a su esposa, de 83, ambos muertos por arma de fuego.

El fiscal de Baiona, Jérôme

Bourrier, ha abierto una investigación para esclarecer lo ocurrido. La principal hipótesis apunta a que se ha tratado de un «homicidio voluntario seguido de un suicidio». El hombre habría llamado a los bomberos tras matar a su mujer, y se habría suicidado antes de que llegaran los equipos de socorro.

No es la primera vez que se produce una muerte por violencia machista con esta mismo «modus operandi». Solo el

año pasado se registraron en Lapurdi dos hechos similares al ocurrido ayer en Angelu.

El 17 de junio de 2019 apare-

cieron los cuerpos sin vida de una pareja de octogenarios en una finca de Urruña. La investigación confirmó que el hom-

bre, Angelo Nervi, de 83 años de edad, disparó a su mujer, Mayie Nervi, de 81, antes de suicidarse. Ambos trabajaron hasta jubilarse como conserjes en la propiedad de la familia de un exministro y diplomático francés.

Solo unos después, el 25 de junio, en la localidad de Bardoze, un hombre, de 90 años, disparaba con una escopeta de caza a su mujer, Chantal Monte, de 72, antes de quitarse la vida con el mismo arma.

## Repunte de la violencia

La Marcha Mundial de Mujeres de Euskal Herria denunció lo ocurrido en redes sociales, y Aitzina publicó un mensaje alertando de que el confinamiento no ha hecho desaparecer la violencia machista, sino que la invisibiliza. Un peligro del que también alertó la Diputación de Bizkaia, que ha constatado un «repunte» de la violencia contra las mujeres estas semanas.

Konponbidearen agendan eztabaida politikoan deseskalatze bat eskatu du **Foro Sozialak**

Detenido en Portugalete por una **agresión sexual a una menor**

Un cargo foral de Araba pide disculpas tras mandar «**a tomar por culo**» a una juntera del PP

**Espazio publikoa defendatzeko** eskatu diote Donostiako Udalar

naiz.

## Flores y un gran estruendo vecinal para evitar que Zaldibar caiga en el olvido

GARA | EIBAR

Hace tres meses del derrumbe del vertedero de Zaldibar, y los cuerpos de Joaquín Beltran y Alberto Sololuze siguen sin aparecer. Permanecen enterrados bajo toneladas de residuos. Ayer los vecinos y vecinas de Ermua, Eibar, Zaldibar, Elgeta, Markina-Xemein, Mallabia y Zalla depositaron flores en su recuerdo, y a las 20.30 salieron a sus balcones para denunciar lo ocurrido. Hicieron sonar un gran estruendo, que tuvo eco en los pueblos y en las ciudades de Euskal Herria.

Los actos de homenaje y protesta fueron organizados por la plataforma Zaldibar Argitu, que advirtió de que «después de tres meses algunos quieren que Zaldibar caiga en el olvido». «Porque es inaceptable, recordamos a Alberto y Joaquín en las plazas del pueblo y no pararemos hasta que se aclare todo lo ocurrido», remarcó en un mensaje publicado en Twitter, una red social que se llenó de fotografías en apoyo a las familias de los desaparecidos, que también utilizaron las redes para denunciar que, 90 días después, siguen sin saber donde están sus allegados.

«Tres meses. En el siglo XXI, ¿como es posible que tres meses después del derrumbe, los cuer-

pos de dos trabajadores continúen bajo basura?», preguntó Helene Alberdi, sobrina de Alberto Sololuze. Begoña Beltrán, hermana de Joaquín, fue más directa: «¡Vergüenza es poco lo que les falta a algunos! ¡Más vale que hubiesen hecho su trabajo y esto se hubiese evitado!».

### «No tiene tacha»

Con estas palabras respondió a las declaraciones del consejero Iñaki Arriola, quien defendió que la actuación del Departamento de Medio Ambiente «no tiene tacha». En cuanto a las causas de la catástrofe, aunque hay bastante consenso entre los expertos desde el momento inicial en apuntar a la sobreexplotación, insistió en que se desconocen, y apuntó que se ha puesto en marcha una auditoría externa para certificarlas.

En una entrevista concedida a Radio Euskadi, el exalcalde de Eibar hizo hincapié en el esfuerzo por encontrar los cuerpos de los dos trabajadores: «Todavía no podemos anunciar que hemos encontrado a Joaquín y Alberto. Seguiremos trabajando para conseguirlo. El trabajo que se ha hecho es ingente, se ha avanzado muchísimo. El Gobierno Vasco ha gastado y comprometido 9 millones de euros».

EMERGENCIA COVID-19 LARRIALDIA

**APP ((112)) SOS Deiak**

**También ahora APP del 112**

Para todas las emergencias

Larrialdi guztietarako

Eskura ezazu

Google play

Available on the App Store

Descárgatela

Euskadi, nazolana, bien común

EUSKO JAURLARITZA GOBIERNO VASCO

DEPARTAMENTO DE SEGURIDAD